

令和3年度 第1回下野市立南河内小中学校設立準備委員会 議事録

審議会等名 令和3年度 第1回下野市立南河内小中学校設立準備委員会
日 時 令和3年6月22日(火) 午後6時00分～午後7時35分
会 場 下野市役所 303会議室
出席者 大関 茂 委員、相澤康男 委員、百武 亘 委員、小林包幸 委員、
伊澤雄人 委員、齋藤仁志 委員、舘野正美 委員、松本文男 委員、
松本賢一 委員、海老原忠 委員、星野良子 委員、人見佳代子 委員、
倉井典子 委員、近藤善昭 委員、上野和芳 委員、田澤孝一 委員
【欠席委員】 川田則之 委員、田口裕之 委員

市側出席者 (事務局) 稲葉亜希恵 学校教育課課長補佐兼指導主事、森口哲二 同課主幹、
水本百合子 同課主幹兼指導主事、上野保久 同課小中一貫教育統括
コーディネーター

公開・非公開別 (公開) ・ 一部公開 ・ 非公開)

傍聴人 0人

議事録(概要) 作成年月日 令和3年6月23日

1 開会(稲葉補佐)

2 委員長あいさつ(近藤委員長)

皆さんこんばんは。今年4月に前任の清水次長の後を受けまして、教育次長に就きました近藤と申します。どうぞよろしくお願いいたします。また、本日はお忙しい中、準備委員会に出席くださりましてありがとうございます。南河内小中学校につきましては、来年4月の開校まで、あと1年を切りました。小中学校の建設工事につきましても、順調に進んでおりまして、現在最上階の3階の工事と、内装の工事を行っているところであります。まだ、足場等がかかっておりまして、全体がよく見えませんが、まもなく全体がわかってくると思います。そんな中でございますが、この設立準備委員会は、ちょうど2年前の6月に設置されまして、委員の皆様方に様々な協議をしてきていただいているところでございます。先ほど申しましたように、開校まで、あと9ヶ月となりました。来年4月の開校に向けて、皆さまの忌憚のないご意見をいただきまして、無事開校ができるよう、お願いしたいと思っております。本日も議事を用意させていただきました。本日の会議もよろしくお願いいたします。

3 委員紹介

4 下野市立南河内小中学校設立準備委員会設置要綱について(森口主幹)

5 副委員長の指名について

副委員長あいさつ(倉井副委員長)

昨年度も副委員長ということでお世話になりました。今年度も副委員長に指名されたので、委員長の補佐になれるように、そして会議がうまく進みますように努めたいと思っております。よろしくお願いいたします。

副委員長あいさつ（齋藤副委員長）

改めまして、南河内中のPTA代表の齋藤です。自分も倉井校長先生と同じように、昨年度から引き続きです。よろしくお願いいたします。

6 報告

(1) 経過報告

(近藤委員長) 報告に入ります。経過報告について、事務局より説明をお願いします。

(森口主幹) [資料2：これまでの経緯（概要）について説明]

(近藤委員長) 事務局より経過報告についての説明がありました。ご質問、ご意見はございますか。

よろしいでしょうか。

(「はい」の声)

それでは、次に移ります。

(2) 閉校記念スケジュールについて

(近藤委員長) 閉校記念スケジュールについて、こちらは、各校の校長先生よりご説明をお願いします。

(海老原委員) [資料3：R3年度 南河内中学校区 閉校・開校に関するスケジュールについて説明]

(星野委員) [資料3：R3年度 吉田東小学校 閉校・開校に関するスケジュールについて説明]

(人見委員) [資料3：R3年度 閉校記念イベント計画について説明]

(倉井副委員長) [資料3：R3年度 閉校記念イベント予定について説明]

(近藤委員長) 各校の校長先生より閉校に関するスケジュールについて説明がありました。ご質問、ご意見がある方はお願いします。

(齋藤副委員長) 吉田西小学校の夏祭りに「花火」とありますが、どのような花火ですか。

(人見委員) 打ち上げ花火です。

(田澤委員) 補足をさせていただきます。校長先生方の説明に入っていましたが、各学校の閉校式典は、日を変えて実施します。3月5日に薬師寺小、3月6日に吉田東小、3月13日に吉田西小、3月19日に南河内中ということで、それぞれの日に各学校の閉校式を行うということになっておりますので、今後状況がどう変わるかわかりませんが、準備委員の方々にお声がけする場合もありますので、この予定で実施するというご了解いただきたいと思います。なお、開校式は、4月の予定にもあるように、通常は4月8日が中学校の始業式になりますが、南河内小中学校では、その1日前、4月7日に開校式及び入学式を実施する予定です。開校式が終わった後にそのまま入学式になるという流れで準備を進めていますので、ご承知おきいただければと思います。

(近藤委員長) 入学式は1年生と7年生が対象ということでよろしいですか。

(田澤委員) 現状、その計画で進めています。ただ、それは初年度だけで、2年目以降は、7年生の入学式はなくなるという予定です。

(相澤委員) 閉校式の日程はわかりましたが、卒業式は別なのですね。

- (海老原委員) 中学校が3月10日で、小学校が3月18日になります。
- (齋藤副委員長) 4月7日の開校式には、在校生も出席するのでしょうか。
- (田澤委員) 現状では、新しい学校の開校を迎えますので、在校生も含めた形での式を行いたいと考えております。コロナの影響等が残っている場合には、それに応じた計画を立てたいと思います。
- (百武委員) 12月1日に南河内小中学校転入学説明会が薬師寺小と吉田東小であるのですが、吉田西小はやらないのですか。
- (人見委員) 吉田西小は12月18日に行います。
- (百武委員) 6月23日に、「航空写真」と、「ギネス世界記録に挑戦」をやるのですね。
- (人見委員) 「航空写真」は6月10日に行いました。「ギネス世界記録に挑戦」は、モザイクアートを作成する予定です。
- (近藤委員長) よろしいでしょうか。

(はいの声)

それでは議事に移ります。

7 議事

(1) 制服・運動着等について

- (近藤委員長) 制服・運動着等について、事務局より説明をお願いします。
- (上野CO) [資料4：南河内小中学校で使用する運動着・上履き・制服等について説明]
- (近藤委員長) ただいま、事務局からこれまでの検討状況について説明がありました。制服・運動着について、ご質問等をお願いします。
- (齋藤副委員長) 今、各小学校で着ている運動着は、基本的には、新しいものが示されても、一斉に運動着を買い替えるのではなくて、現在のまま使用してもよいということですね。
- (上野CO) 現在使用している運動着を、引き続き使用してよいということです。サイズが合わなくなってきた等、買い替えようとした時に、切り替えていただければと思います。
- (近藤委員長) その他ございますか。それでは、ただいま事務局から説明がありましたことを最終決定として、これから保護者に周知を進めていきたいと思いますが、よろしいですか。

(了解の声)

それでは、今後保護者への周知を進めていきたいと思います。

(2) スクールバス運行について

- (近藤委員長) 続きまして、スクールバス運行について、まず、資料5-1の「スクールバス運行ルート案」について、事務局より説明をお願いします。
- (上野CO) [資料5-1：スクールバス運行ルート案（バス6台の動き R3.3現在）、スクールバス運行ルート案（バス6台の動き R3.6現在）について説明]
- (近藤委員長) ただいま、事務局からスクールバス運行ルート案につきまして、資料5-1の裏面の通り、3号車について、「秋商ガソリンスタンド横」から「秋商バス車庫」に変更し、「的場入り口」を追加するという説明がありました。こ

れにつきまして、皆様のご意見・ご質問等を伺いたいと思います。

(齋藤副委員長) 私は、新しく提案された「秋商バス車庫」に賛成です。味根在住の児童は「的場入り口」から乗車ということでしたが、一人で寂しいので、できれば他の友だちと一緒に「秋商バス車庫」か「東根中坪東」で乗りたいと希望した場合、可能でしょうか。

(上野CO) そのような場合もあり得ると思います。11月に乗車希望バス停の調査を行いますので、その時に検討したいと思います。

(森口主幹) 先日スクールバス運行管理部会でも、不都合が生じたら修正をしながら運行することというご意見がございました。4月にバスに乗車するお子さんたちと、実際に乗車の訓練を予定しています。乗る方・乗せる方も準備という形で実践し、先ほどご意見にありましたように、「寂しい」だとか、そういったご意見がございましたら、「中坪東」や「秋商バス車庫」から乗る等、調整して、4月の開校を迎えたいと思います。

(百武委員) それはぜひやってもらいたい。保護者には、雨の日などにバスに乗らずに直接送っていってしまうということがないように伝えてもらいたいと思います。現在の雨の日の状況はどうですか。

(倉井副委員長) 人数は定かではありませんが、以前ほどではありませんが、現在も学校まで送迎している保護者がいます。

(大関委員) 現在においては、遠い所は、保護者がどうしても送っていってしまいます。しかし、スクールバスになれば、保護者はバスに乗せると思います。

(相澤委員) 中学生は自転車なので、送ってもらうことがあると思いますが、小学生のバス利用の児童は、バスを利用すると思います。一度やってみて、その状況を把握してから対処すればいいのではないのでしょうか。

(百武委員) 年が明けてからのバス試運転ということですが、4月の乗降練習で間に合うのでしょうか。

(近藤委員長) どうしても新年度になってからでないといけないという事情もあります。

(森口主幹) 業者が決定し、運行を開始するのが4月以降になるものですから、このような計画になってしまいます。乗車練習をしながら調整をしていきたいと思っています。

(百武委員) 雨の日に、学校の回りに送迎の車が混雑し、地域に迷惑をかけるのではないかと心配しています。保護者には、しっかり周知していただきたいと思います。

(近藤委員長) 説明会を実施した時にも、学校周辺の住民の方から、保護者の送迎による渋滞を懸念する声もいただいておりますので、それらを何とかできるように、事務局も考えていきたいと思っています。

(田澤委員) ご心配をいただいている渋滞ですが、荒天等でどうしても送迎しなくてはならないような場合には、南河内公民館駐車場の南側寄りの方を使ってくださいというお願いをすることで進めております。学校への直接乗り入れは、ご遠慮いただきたいということを通知等で周知したいと考えております。

(百武委員) 市からも保護者への要望として伝えていった方がよいと思います。

(近藤委員長) その他ありますか。

- (相澤委員) 5号車について、「上川島消防小屋」に集まるために、上吉田の通り沿いを歩いてこなければなりません。スクールバス運行までに、その道路に、グリーンラインを作りたいと思います。元県道ですが、現在市道に格下げになっています。その道路を、抜け道にしてかなりの数の車が通ります。そのところはどうなっていますか。
- (田澤委員) バス停が決定しないと決まりませんので、この会議で決定し、その後に安全安心課などの関係課と協議して、その洗い出しを行いつつ、対応できる場所についてはなるべく早く対応できるようにしたいと考えております。それがどのくらいの範囲になるかということは、実際に通学路として使うようになる子たちが決まってこない和不明な部分もありますので、それを学校と連絡を取りながら進めたいと考えております。
- (相澤委員) 道がくねっていて非常に危ない道路です。4月以降では間に合いませんので、もうちょっと前倒しというか早いうちに図面だけは作って、保護者とも話をしながら、注意喚起のためのグリーンラインを設置していただきたいと思います。
- (田澤委員) 吉田東小の児童たちは、現在もその道を通って学校に通っているのでしょうか。
- (相澤委員) 鯉沼の児童たちは県道の歩道を通って通学しています。上川島の児童たちは、今話している東西の通りを横断して通っています。上吉田の児童たちは、江川の東側を通っています。ですから、東西の通りは使っていません。上吉田の子どもたちはそれを通して「消防小屋」まで来なければなりません。現地をよく調査した上で、保護者の意見も聞きながら、安全を第一に考えて設置していただきたいと思います。
- (近藤委員長) 現地を確認して、先ほど相澤委員から話がありましたように、関係各課と協議調整して、検討していきたいと思います。
- (相澤委員) 前々回の会議でも、この話はしたと思います。回答がないので、4月ぎりぎりでは間に合わなくなると思い申し上げました。よろしくお願いいたします。
- (近藤委員長) その他ありましたらお願いします。
- (齋藤副委員長) スクールバスの発着については、公民館駐車場ではなく、小中学校の敷地内になりますか。
- (田澤委員) 学校の中にロータリーが設けられまして、そこにバスが停車できるようになっています。学校での乗り降りについては、全く一般車が入ってこない状況になります。
- (近藤委員長) その他ございますか。

「ありません」の声

- (近藤委員長) 続いて、資料の5-2と5-3につきまして、事務局より説明をお願いします。
- (上野CO) [資料5-2：下校時の回り順について、資料5-3：令和4年度下野市立南河内小中学校スクールバス運行表について説明]
- (近藤委員長) ただいま事務局から説明がありました。皆さまからご質問・ご意見をいた

だきたいと思います。

「ありません」の声

- (近藤委員長) それでは、下校時の回り順につきましては、「登校時と同じルートをとる。」ということと、運行表についても、事務局から説明がありました通りでよいということで、来週の推進協議会に報告したいと思います。よろしいでしょうか。

「了承」の声

(3) 今後のスケジュールについて

- (近藤委員長) それでは、今後のスケジュールについて、事務局より説明をお願いします。

(森口主幹) [資料6：令和3年度 南河内小中学校設立に向けた会議等開催スケジュール（詳細版）について説明]

- (近藤委員長) ただいま、事務局から説明がありました。皆さまからご意見・ご質問はございますか。

「ありません」の声

では、このスケジュールでよろしく願いいたします。

(4) その他

- (近藤委員長) その他ですが、皆さまから何かございますか。

(相澤委員) 歴史的資料についてです。各校から持ち寄って作る歴史コーナーの展示スペースが非常に狭いと思います。それはそれで仕方ありませんが、廃校になる小学校でも、現在、ヒストリールームを作ろうという準備をしているところです。歴史コーナーに展示しきれないもので何が残るかについて、早いうちに教えてもらおうと各小学校で展示しようというところは有難いと思います。一度箱に入れてしまうともう二度と出すことはなくなります。最後は、廃棄になるしかありません。あまり頑張って歴史コーナーに持ってこないで、これはもう小学校の方で自由に展示するなりなんなりしてくださいというものを示していただきたいと思います。

- (田澤委員) 先日、総務部会でも校長先生方には歴史コーナーに展示しきれないが、残したいものがあれば、まず事務局に教えていただきたいとお伝えしました。相澤委員がおっしゃるように地域のコミュニティで活用されるということもあるかと思います。しかし、公共施設マネジメントの関係もありますので、とりあえず大事なものは失わないような準備だけはさせていただいて、それを、どういうふうにするかということ、事務局と学校とで相談しながら進めたいと思います。後は、公共施設マネジメントで、もしも、ヒストリールーム等の場所が確保できるということになれば、ぜひ、そういう形で対応いただければと思いますので、連絡を取り合いながら、進めさせていただければと思います。

- (相澤委員) 公共施設マネジメントの関係も、次の1年をかけてやる訳ですよ。あつという間に1年2年すぎてしまうものですから、事前にこういうことがあるとわかっていれば地域の住民も、いろいろな考えが出てくるかと思います。今言ったように、決定ではなくて、だいたいこういうふうになるだろうという予想でかまわないと思うので、示していただきたいと思います。
- (近藤委員長) 確かに閉校してから利活用が決まるまで間が空いてしまうと思います。その辺もちょっと考慮しなければならないと思います。
- (相澤委員) 心配しているのは、閉校してからの話と考えると、貴重な歴史的なものも、1年も経てばどこに行ったかわからなくなるということです。
- (百武委員) 残す物のリストを出して欲しいということですよ。樹木も同じだと思います。吉田西小の「トラノオ」などはどうですか。
- (人見委員) 校庭の方はしっかり残っています。
- (百武委員) 東根地区の群生地はどうですか。
- (松本文委員) 管理上の問題で、群生はしていませんが、種子はこぼれていますので再生すると思います。
- (百武委員) 市ではどのように考えているのですか。
- (近藤委員長) 樹木を含めてですが、廃校になった学校が、今後どう活用されるかによっても対応が変わると思います。
- (田澤委員) きちんとリストを作っていただけのようにしたいと思います。
- (近藤委員長) よろしいですか。
- その他、皆さまから何かございますか。
- (海老原委員) 学校経営部会から部活動について検討結果をご報告します。部活動については、現状維持ということで南河内小中学校をスタートできればと考えています。
- (近藤委員長) それでは、部活動については現状維持ということでいきたいということですが、これについて何かご意見等がありましたらお願いします。
- (相澤委員) テニスコート設置の状況はどうですか。
- (近藤委員長) 今年度発注する予定です。
- (百武委員) 現在部活動はいくつあるのですか。
- (倉井副委員長) 野球、テニス男女、バドミントン男女、剣道、吹奏楽、美術の6つです。
- (近藤委員長) 事務局から何かありますか。
- (上野委員) [資料：なし。小中学校の建設状況についてご説明]
- (近藤委員長) 工事の進捗状況についての説明がありました。ご質問・ご意見等ございますか。
- (伊澤委員) 小中学生の工事現場見学は予定しているのでしょうか。
- (上野委員) 現在は足場等が設置された状態ですが、現場見学会はやりたいと考えております。受託している業者さんと調整して実現したいと思います。
- (百武委員) 年間スケジュールで2月に予備日がとってありますが、1月までに行われるスクールバス利用者説明会の様子を知りたいと思います。どういう意見が出て、どう対処したかということです。2月の予備日に会議として入れていただきたいと思います。
- (田澤委員) 会議の必要性を考えて予備日をとっています。利用者の説明会を1月くら

いまでには実施したいというのが事務局の考えですが、それでも調整が難しい時には延長もあります。その中で出てきた意見で、準備委員会や推進協議会にお諮りした方がよいとか報告した方がよいものについては、2月の予備日で会議を開くようにしたいと思います。書面等ですむような内容であれば、書面でお知らせするというのも考えております。現在は、そのような形で対応していきたいと思います。

(百武委員) 制服をそろえるのに、単純計算で7～8万円かかります。制服に対する補助は、どのくらいあるのでしょうか。

(田澤委員) 就学の時に、経済的に大変であるという方からは、就学援助制度の申請を受け、審査の結果認定されれば、入学準備金として6万円ほど支給されますので、それで制服等は買っただけになります。

(百武委員) どこへ申請するのですか。

(田澤委員) 学校教育課に窓口があります。この制度については、毎年、学校を通して、在校している子たちの保護者の方にも通知し、また、就学時検診という次の年に小学校に上がってくるお子さんたちの健康診断の際にも、全ての保護者に対して、このような制度がありますので利用してくださいということで、通知はしております。

(百武委員) 申請して補助をもらう人はどのくらいいますか。

(田澤委員) 市内全域で、毎年250人くらいです。

(近藤委員長) 最後に、武道場改修について、事務局より説明をお願いします。

(田澤課長) [資料7：南河内中学校武道場改修について説明]

(近藤委員長) ただいま、武道場の改修について説明がありました。ご質問はありますか。

「ありません」の声

(近藤委員長) 以上で議事を終了します。ご協力ありがとうございました。

8 事務連絡

9 閉会